



**20 DE OCTUBRE, 2023
PRIMERAS PLANAS**



Dan un doble apretón a sector aeroportuario



Gobierno usa fideicomisos para mimar funcionarios



Agencias de EU buscaron socavar al Ejército: AMLO



Denunciar ante el MP capitalino, "un calvario"



EU emite alerta global para sus ciudadanos



Se hacen bolas en el INE y votan contra proyecto por las mujeres



Cierran juzgados federales y protestan en todo el país



El miedo frena Sembrando Vida en sierra de Chiapas



Recortará México 70% exportación de petróleo en 2024: Sener



Diputados *recetan pomada* fiscal a Pemex y a los ahorradores



Diferencias en INE atrasan acuerdo de paridad para 9 gubernaturas



Intercede autoridad por *Mercado Gris*



Acusa desaseo en caso Ayotzinapa



Extinguen fideicomisos... y le crean uno al Tren Maya



La burbuja inmobiliaria que viene



AMLO reta a ministros a marchar por sus lujos



Poder Judicial, cerrado



Paro Nacional del Poder Judicial de la Federación por extinción de fideicomisos



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- En la UNAM, “ni un paso atrás por la igualdad”, señala Graue (La Jornada, p. 13)
- Impulsar la educación a distancia con buena docencia, propone Lomelí Venegas (La Jornada, p. 38)
- Consolidar como cerebro de la nación a la UNAM (Excélsior, p. 20)
- Universidad de la nación, lista para cualquier reto (Excélsior, p. 20)
- Hacer más eficiente la operación institucional (Excélsior, p. 20)
- Defiende autonomía de la UAS (Excélsior, p. 20)
- Anuncian consulta (Excélsior, p. 20)
- Condenan asesinato de joven universitaria en Chiapas; la FGE indaga (La Jornada, p. 32)
- Alumnos de UDAL piden justicia por su compañero apuñalado (24 Horas, p. 12)
- Cinvestav es el centro de investigación más citado en Latinoamérica (La Crónica, p. 22)

SECTOR EDUCATIVO

- Norma llega a huracán nivel 3; suspenden clases en BCS (La Jornada, p. 31)
- Presumen 350 mdp para mejorar escuelas (La Razón, p. 20)
- Vandalizan dirección de CCH Azcapotzalco (ContraRéplica, p. 9)

NORMALES

- Agencias extranjeras buscaron culpar al Ejército del caso Ayotzinapa: AMLO (La Jornada, p. 10)
- Van contra el exfiscal del caso Ayotzinapa (Excélsior, p. 14)
- Padres de los 43 ven carpetazo con salida (La Razón, p. 12)



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 13 |

En la UNAM, “ni un paso atrás por la igualdad”, señala Graue

DE LA REDACCIÓN

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, señaló que la institución no debe dar “ni un paso atrás por la igualdad”, y saludó el papel de las diversidades y disidencias sexogenéricas que han acompañado a la máxima casa de estudios en el diseño e implementación de acciones en favor de la igualdad de género.

Al participar ayer en la ceremonia de entrega de reconocimientos a 30 asesoras y asesores que han apoyado los trabajos de la Coordinación para la Igualdad de Género (CIGU), el funcionario destacó que quienes trabajan en esta agenda son una “alegre, vital y valiente comunidad”.

El rector agradeció a la titular de la CIGU, Tamara Martínez Ruiz, y a todo su equipo, por trabajar en la implementación de una estructura en pro de la igualdad de género en la institución y colaborar con las unidades de igualdad en las diversas escuelas, facultades y dependencias universitarias, que son vitales para continuar en el trayecto que se ha diseñado.

Previamente, Martínez reconoció a las y los especialistas en educación y ciencia, estudios de género, feminismos, disidencias sexogenéricas y masculinidades el haber compartido sus saberes para nutrir el diseño de políticas, programas y proyectos de la CIGU, las cuales “han sido claves para orientar el camino hacia la igualdad sustantiva en la UNAM”.

En su oportunidad, el asesor del Programa Integral de Trabajo con Hombres en la CIGU, Benno de Keijzer, expresó que ha sido un privilegio contar con la asesoría de los expertos, quienes les han apoyado en afinar un diagnóstico acerca de los hombres en la UNAM, las estrategias para trabajar con ellos, así como los lineamientos del programa, diseño y desarrollo de diplomados.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 13 |

Impulsar la educación a distancia con buena docencia, propone Lomelí Venegas

LILIAN HERNÁNDEZ Y FERNANDO CAMCHO

Porque el conocimiento cambia de manera acelerada, el secretario general de la UNAM, Leonardo Lomelí Venegas, expresó que si llega a ser rector buscará que la institución amplíe su potencial para utilizar las plataformas de educación a distancia, pero sin olvidar que la tecnología no suple a la buena docencia.

En su exposición en Tv UNAM, dijo que es necesario simplificar trámites y procesos para reforzar la descentralización y así impactar de manera positiva en la investigación. Así como hacer una renovación y mantenimiento de facultades, prepas y CCH.

Es su segunda candidatura a la rectoría, Lomelí dio a conocer los siete ejes de su proyecto y subrayó que reforzará los programas que están dirigidos a la comunidad, revisará los programas de becas alimenticias, buscará otro tipo de becas para grupos vulnerables y becas de conectividad, porque la brecha digital no puede ser un factor de exclusión.

Manifestó que es urgente atender la salud física, mental y emocional de la comunidad que sufre secuelas de la pandemia. En cuanto a los problemas docentes, afirmó que dará impulso a la carrera académica, reformará el estatuto académico, atendiendo la problemática de las figuras de profesores de asignatura, pues destinan un número importante de clases y es su fuente principal de ingresos.

Intensificar el respeto a la diversidad: Lee Alardín

El coordinador de investigación científica, William Lee Alardín, fue el octavo de los 10 aspirantes a la rectoría y habló de defender la autonomía para desarrollar actividades académicas, docentes y difundir la cultura.

Además, propuso construir comunidad porque eso es lo más difícil en la universidad, así como trabajar de manera transversal. Para ello, fomentará los valores éticos que “debemos imprimirle a los alumnos , pues es la fuerza que le da la universidad para presentar soluciones al país”.

Señaló que de ocupar la rectoría intensificará el respeto a la diversidad, lo cual permitirá estabilización y desarrollo personal para contribuir al quehacer de la institución.

Apuntó que a nivel nacional la situación ha mostrado cambios fuertes en temas presupuestarias, lo que implica ser más resilientes, así como mejorar la planeación para adecuarse a los cambios sociales y globales. Además, se comprometió a renovar aulas, laboratorios, teatros y los equipos para la enseñanza y la investigación, para lo cual habrá que destinar mayores recursos.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 20 |

RAÚL CONTRERAS

Consolidar como cerebro de la nación a la UNAM

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Convencido de que la UNAM es el cerebro de la nación, que transforma vidas, Raúl Contreras Bustamante se comprometió a buscar que la Universidad Nacional se mantenga como una institución de élite a nivel internacional, no solamente como una cuestión de orgullo, sino también porque, con ello, sus egresados tendrán más respetabilidad en el mercado laboral.

Al ser entrevistado en Radio UNAM, Contreras reiteró su intención de hacer pasar a la Universidad del lugar número 93 del mundo a estar entre las primeras 50 en los próximos cuatro años.

“La UNAM tiene que seguir manteniendo y fortaleciendo su lugar en el contexto internacional. El tema de la gratitud en otros países es prácticamente incomprensible y admirable, no se explican cómo la Universidad ha podido mantener este equilibrio entre educación a gran escala de alumnos y al mismo tiempo estar considerada como una Universidad de élite internacional”.

“Nosotros hemos comprobado, por ejemplo, en los egresados de la Facultad de Derecho, que a partir de que se ha difundido que somos la 26 del mundo están prefiriendo a nuestros egresados, que a los egresados de otras instituciones privadas muy acreditadas, muy reconocidas”, contó.

Para Contreras, si bien hay que atender los grandes retos a nivel nacional, es muy importante hacer un trabajo internacional mucho más intenso, pues es un equilibrio que a la Universidad le importa.

PRIORIDAD, DEFENDER LA AUTONOMÍA

Con una comunidad de más de 370 mil alumnos, 45 mil maestros y casi 30 trabajadores, el director de la Facultad de Derecho expuso que los retos de la Universidad son muchos, ante su dimensión.

Entre ellos, mencionó, el garantizar la seguridad de sus miembros, que no exista violencia de género, combatir las adicciones entre los alumnos, brindarles apoyo psicológico, sobre todo después de la pandemia, abatir cualquier tipo de

discriminación y generar recursos financieros para ampliar el número de becas.

“La comunidad jurídica está muy entusiasmada de la candidatura del director de la Facultad de Derecho, pero me dieron un mandato muy claro, ‘el principal compromiso que tiene que establecer usted es la autonomía universitaria’”, refirió.

En este contexto, a través de la radio universitaria expresó que pone a disposición de la comunidad de la UNAM su formación como jurista, su experiencia administrativa en los gobiernos a nivel federal y local, su trayectoria académica de casi 35 años y desde luego, su amor por la máxima casa de estudios.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 20 |

LEONARDO LOMELÍ

Universidad de la nación, lista para cualquier reto

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Leonardo Lomelí está claro en que se debe reforzar la idea de que la UNAM es la Universidad de la Nación y siempre lo ha sido.

"Fue el proyecto educativo más importante de México en el siglo XX, de lo que nosotros hagamos dependerá que lo siga siendo también en el siglo XXI, enfrentamos una realidad internacional y también nacional compleja, llena de retos, pero también de oportunidades", afirmó.

A través de su mensaje en TVUNAM, que esta semana ha abierto sus espacios para difundir los proyectos de trabajo de los 10 aspirantes a la Rectoría, dijo que, ante la situación tan poco satisfactoria que se enfrenta en materia económica, "hoy más que nunca México necesita de su Universidad Nacional".

"Formamos jóvenes precisamente para que México tenga los profesionistas que requiere para encauzar su desarrollo, nuestras agendas de investigación giran en torno a los problemas nacionales y la difusión y extensión de la cultura buscan abarcar al mayor número de habitantes de nuestro país, sin embargo, tenemos formas en las cuales podemos contribuir más a la discusión de los problemas nacionales y, sobre todo, ante un mundo tan complejo y en constante cambio proponer alternativas, generar soluciones desde la Universidad", reconoció.

Para Lomelí, ante los muchos y muy graves problemas de México y el mundo, la UNAM cuenta con las mejores mentes del país que pueden contribuir a construir soluciones y plantear cambios donde sean necesarios.

"A reforzar la necesidad de construir un sistema de educación pública y un sistema de salud público, también que sean la base de un país desarrollado que genere oportunidades para todos y que asume plenamente

PROPUESTAS

- Subsanan los desequilibrios que se han generado en medio del crecimiento de la UNAM, principalmente en el bachillerato.
- Reforzar la participación de la comunidad en la toma de las decisiones más relevantes de la institución a través de sus cuerpos colegiados.
- Buscar incorporar otro tipo de becas para grupos vulnerables, con énfasis en las becas conectividad.
- Atender la salud física y mental de la comunidad.
- Reformar el Estatuto de Personal Académico.

también su compromiso ambiental", señaló.

"Un país comprometido con la agenda de igualdad de género, que debe de ser un tema transversal en nuestros planes de estudio, pero también en nuestras prácticas cotidianas, de esa manera la Universidad va a contribuir a que México sea un país desarrollado y la Universidad seguirá siendo el proyecto educativo más importante de nuestro país en el siglo XXI", planteó.

Lomelí, quien por segunda vez aspira a dirigir a la UNAM, consideró que hoy más que nunca vale la pena recordar la premisa original con la que fue creado el Colegio de Ciencias y Humanidades: "Aprender a aprender".

"Sigue siendo válido hoy más que nunca, precisamente porque el conocimiento cambia tan aceleradamente que tenemos que formar estudiantes que a lo largo de toda su vida sigan aprendiendo, pero también inculcarles los valores propios de una ciudadanía responsable, participativa, comprometida con la democracia, comprometida con la pluralidad de nuestro país que se refleja en nuestra Universidad", afirmó.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 20 |

WILLIAM LEE

Hacer más eficiente la operación institucional

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Para William Lee, es muy importante hacer un esfuerzo considerable y creativo para aumentar el presupuesto disponible para la UNAM, a través de la oferta de servicios y de la generación de ingresos propios de diferentes maneras, como donativos o por competencias directas nacionales o internacionales.

Durante su mensaje en TV UNAM, planteó la necesidad de hacer más eficiente la operación de la Universidad para contribuir mejor a la sociedad mexicana.

“Me parece que esto es muy importante en un contexto donde tanto a nivel nacional, como a nivel regional y global, la situación ha mostrado cambios muy fuertes en lo presupuestal, en lo social, en presiones demográficas, ambientales, de cambio global, donde dentro de dos o tres décadas la situación va a ser distinta de lo que es ahora”, dijo.

“Los cambios acelerados obligan a que tengamos mayor capacidad de resiliencia, de adaptabilidad, y que la planeación tome en cuenta lo que la Universidad no sólo tiene que hacer ahorita y en los próximos años, sino en lo que va a tener que aportar y hacer dentro de 20 y 30 años”, indicó.

“Ésta es una discusión que debemos tener de manera colectiva y asumir sus consecuencias y sus resultados de manera colectiva, para estar en condiciones de proporcionar lo mejor de todas y todos nosotros para nuestra Universidad y para nuestro país, a futuro”, expresó.

DESARROLLAR VALORES ÉTICOS

Lee destacó la importancia de la integridad académica, científica y de valores éticos que se deben desarrollar en la Universidad e imprimir en la comunidad estudiantil, académica y administrativa.

PROPUESTAS

- Atender las necesidades apremiantes de la comunidad estudiantil asentadas en las sedes fuera de Ciudad Universitaria, particularmente del bachillerato.
- Revisión de cada una de las figuras del personal académico y las tareas que desarrollan para lograr una regularización en la medida de lo posible.
- Estabilización en las condiciones laborales de la comunidad administrativa.
- Revisar, actualizar y mantener la infraestructura de fondo de soporte en energía, telecomunicaciones, redes hidráulicas y suministro de insumos básicos.

“Estos principios también tienen que ver con una comunidad que se respeta, que trabaja en armonía, que desarrolla mecanismos para prevenir faltas y para tomar medidas cuando se infringen las normas de convivencia que nos debemos todos en términos de una tolerancia, un respeto a la diversidad y una igualdad para absolutamente todos los miembros de la comunidad universitaria, que debe ser libre de violencias de todo tipo y de respeto para todas y todos”, afirmó.

Manifiestó que la autonomía de la Universidad es un paraguas que le permite a la institución gobernarse y desarrollar sus iniciativas académicas, de docencia, de investigación, de difusión de la cultura, y de descentralización.

“Es un concepto que se define a través de su ejercicio cotidiano y que permite que la Universidad adecúe sus normas y sus reglamentos, a través de sus cuerpos colegiados para la toma de decisiones y que considero básico para nuestro funcionamiento”, concluyó.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 20 |

Defiende autonomía de la UAS

El director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras, se pronunció ante la vulneración de la autonomía de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), luego de que un juez removiera del cargo al rector Jesús Madueña Molina, acusado de gastar 45 millones de pesos en tortillas durante la pandemia.

Lamentó la situación que enfrenta la UAS y señaló que las universidades públicas autónomas tienen la facultad de autogobernarse, y las decisiones concernientes a su vida interna competen única y exclusivamente a su propia comunidad universitaria.

“Esa facultad se pretende vulnerar en Sinaloa, donde una serie de acciones emprendidas por autoridades locales están encaminadas a la separación del cargo de su rector”, explicó.

Contreras dejó en claro que ningún agente externo a las universidades públicas autónomas debe intervenir.

Ante ello, llamó a las autoridades de Sinaloa a respetar la autonomía de la UAS para contribuir a la promoción del Estado constitucional y democrático de derecho.

— Laura Toribio



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 20 |

**DEMOCRATIZACIÓN
ANUNCIAN
CONSULTA**

Desde la explanada de la Torre de Rectoría, un grupo de estudiantes, trabajadores y académicos, anunciaron que el 25 y 26 de octubre realizarán una "Consulta universitaria por la democratización de la UNAM", sobre la necesidad de impulsar mayor transparencia, inclusión y democracia en los procesos de elección de autoridades universitarias. — Laura Toribio



Foto: Especial



La Jornada

| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 32 |

Condenan asesinato de joven universitaria en Chiapas; la FGE indaga

ÉDGAR H. CLEMENTE
Corresponsal

Tapachula, Chis., El asesinato de la joven universitaria Yadira Pérez Pérez ha causado indignación en la entidad; organizaciones defensoras de los derechos humanos y la Universidad Autónoma de Chiapas (Unach) lanzaron sendos reclamos por este caso.

La estudiante de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Unach, campus Huehuetán, fue reportada como desaparecida el pasado martes 10 de octubre, en Tapachula, por lo que la Fiscalía General del Estado (FGE) activó el protocolo Alba.

Cuatro días después, las autoridades hallaron el cadáver de una mujer en la comunidad de Buenos Aires, que se ubica en la zona alta de la ciudad; en ese momento estaba en calidad de desconocido.

El martes pasado familiares de la muchacha de 19 años lograron identificar el cuerpo, el cual al momento del hallazgo se encontraba atado de manos y con signos de violencia, según una tarjeta informativa de la policía municipal.

La FGE dio a conocer ayer que realiza las indagatorias correspondientes por la muerte de Yadira con apego al protocolo de actuación con perspectiva de género para la investigación del delito de feminicidio.

“De acuerdo con la carpeta de investigación, se reportó que la joven fue vista por última vez en su domicilio, ubicado en el fraccionamiento Las Palmas, en Tapachula. Sin embargo, no regresó a su casa. Su cuerpo fue encontrado en la carretera que conduce al cantón Buenos Aires y salida al ejido Toluca”, en la misma ciudad, detalló.

La colectiva nacional de mujeres 50 + 1 lamentó el crimen y aseguró que Yadira es la víctima número 26 de feminicidio en lo que va del año en Chiapas. “No nos cansaremos de repetir: ¡Ni una menos! ¡Justicia para Todas!”, exigió en sus redes sociales.

Por su parte, la Unach condenó “enérgicamente” todo acto que vulnere la integridad, la seguridad y la vida de cualquiera de sus integrantes y envió condolencias a la familia, amigos y docentes de la chica.

“A la FGE de Chiapas le solicitamos que, en el ámbito de su competencia, se esclarezcan puntualmente estos hechos que enlutan a la Universidad Autónoma de Chiapas. Exigimos encontrar a quienes resulten responsables del fallecimiento de nuestra alumna”, señaló en un comunicado.

| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 12 |

Alumnos de UDAL piden justicia para su compañero apuñalado

Estudiantes de bachillerato de la Universidad de América Latina (UDAL) en Puebla protestaron de forma pacífica al interior de la institución, para exigir justicia por su compañero apuñalado por otro alumno, por supuestos actos de discriminación.

Ayer, los jóvenes vestidos de negro, colocaron cartulinas y anuncios en solidaridad de su compañero.

Además, acusaron que la institución fue omisa ante los actos de discriminación que previamente se señalaron contra la víctima.

DAN DE ALTA A JOVEN CUBANO

La Fiscalía de Puebla (FGE) concluyó la investigación y su titular, Gilberto Higuera Bernal explicó que existe una orden de aprehensión contra el sujeto agresor, quien cursaba el bachillerato en esta institución, mismo que habría realizado el ataque por cuestiones raciales.

Mientras tanto, el joven de origen cubano ya fue dado de alta en el hospital, luego de que fue apuñalado afuera de su casa el pasado sábado 14 de octubre.

En un video de seguridad, se observa al agresor cuando llega a la vivienda de la víctima y empieza a discutir con él e intenta gol-



QUEJA. Estudiantes de bachillerato denunciaron ayer que la universidad fue omisa ante las denuncias de discriminación contra la víctima.

pearlo, por lo que una tercera persona se acerca para alejarlo; sin embargo, logra herirlo.

Posteriormente, corrió del lugar y hasta el momento se encuentra prófugo de la justicia.

Se informó también que el agresor fue expulsado de otra preparatoria por conductas violentas y que incluso que tenía una lista de personas que quería "eliminar".

/24 HORAS PUEBLA



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 22 |

Cinvestav es el centro de investigación más citado de Latinoamérica



El Cinvestav cuenta con 66 programas de posgrado.

Se encuentra dentro de los mejores 100 a nivel mundial, de acuerdo con los criterios del índice científico Alper-Doger 2024

“Scientific Index”

Redacción
academia@cronica.com.mx

La producción científica realizada en el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) es una de las más citadas por las y los investigadores de todo el mundo, incluso es la entidad enteramente dedicada a la investigación; es decir, sin considerar universidades, mejor posicionada en ese rubro en América Latina, y la única mexicana entre las mejores 100 a nivel mundial, de acuerdo con los criterios del índice científico Alper-Doger 2024 (2024 *AD Scientific Index*), el cual fue dado a conocer recientemente.

Dentro de la comunidad científica, una forma de reconocer la calidad y relevancia de las investigaciones es a través de las referencias realizadas por colegas sobre un artículo publicado en alguna re-

vista indizada, lo que se conoce como cita científica. Ese tipo de reconocimiento es donde resultó mejor evaluado para la región latinoamericana el Cinvestav en el 2024 *AD Scientific Index*.

Este índice, indica un comunicado institucional, hace una clasificación de las instituciones científicas a partir del porcentaje de investigadoras e investigadores adscritos que, durante los últimos cinco años, hayan tenido un alto grado de productividad científica, misma a la que se suma el número de citas de sus publicaciones (artículos, capítulos, carteles).

De acuerdo con esos criterios, el Cinvestav registra a prácticamente la mitad de sus científicos y científicas dentro del 50 por ciento de las y los investigadores mejor evaluados a nivel mundial, colocándolo como el principal centro de investigación del país y el segundo centro de investigación más importante de Latinoamérica.

Cada año el *AD Scientific Index* analiza instituciones, centros de investigación, hospitales, universidades, públicas y privadas, e incluso empresas que realicen actividades de investigación científica a nivel mundial y los clasifica de acuerdo a sus características. Además de los criterios que considera la calidad del quehacer científico institucional, este índice también denota la habilidad de las instituciones para atraer y retener a los mejores científicos de su región, así como

Cada año el *AD Scientific Index* analiza instituciones, centros de investigación, hospitales, universidades, públicas y privadas

Hasta septiembre de 2023 los productos generados en conjunto por el personal académico del Cinvestav superaban las mil 300 publicaciones

de promover su productividad de nuevo conocimiento, al estar basado en la información proporcionada por las revistas científicas internacionales.

En ese sentido, hasta septiembre de 2023 los productos generados en conjunto por el personal académico del Cinvestav superaban las mil 300 publicaciones, principalmente en revistas internacionales arbitradas e indizadas, donde no solo participan las y los investigadores del Centro, sino también estudiantes de alguno de los 66 programas de posgrado que ofrece la institución.

Esta no es la primera ocasión que Cinvestav es reconocido como uno de los centros de investigación más importan-

Movilidad

Firma de convenios

El Cinvestav firmó convenios de colaboración con la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro (UAAAN), en Coahuila, y el Sistema de Universidades Estatales de Oaxaca (Suneo) con la finalidad de fortalecer las acciones de colaboración en cuanto a investigación y movilidad de recursos humanos.

Alberto Sánchez Hernández, Director General del Cinvestav, destacó que la institución que encabeza tiene un profundo interés en colaborar con las universidades y centros de investigación del país, con el objetivo de lograr el desarrollo de actividades de investigación en beneficio de la sociedad.

“La idea es fortalecer las acciones de cooperación para poder llevar a cabo acciones de movilidad estudiantil y realizar proyectos de investigación conjuntos, en especial, el objetivo es que este Convenio General de Colaboración, Académica, Científica y Tecnológica, sirva de marco para aterrizar acciones específicas a fin de favorecer la generación de conocimiento”, dijo Sánchez Hernández.

Este tipo de acuerdos, agregó, son importantes para brindar un marco jurídico y formalizar la colaboración que ya se tiene, además de acompañar a las instituciones educativas, compartir con ellas las experiencias en el impulso del desarrollo de la investigación, la tecnología y la innovación.

tes de la región, ya que en años pasados el ranking *Webometric*, realizado por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España, también coincidía en colocarlo como una de las mejores instituciones orientadas al quehacer científico y tecnológico de América Latina.

El Cinvestav actualmente atiende a más de 2 mil estudiantes en sus 11 unidades distribuidas en el territorio nacional, donde se ofrecen 66 programas de posgrado, todos inscritos en el Sistema Nacional de Posgrados (SNP) del Conahcyt, lo que garantiza la calidad y pertinencia de sus maestrías y doctorados. El contenido del índice puede consultarse en el sitio web <https://www.adscientificindex.com/> •



LaJornada

| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 31 |

Norma llega a huracán nivel 3; suspenden clases en BCS

ANGÉLICA ENCISO, RAYMUNDO LEÓN Y JUAN CARLOS FLORES

Reportera y Corresponsales

El Consejo Estatal de Protección Civil de Baja California Sur suspendió las labores educativas en el estado para el turno vespertino de este viernes, en previsión de los efectos del huracán *Norma*, que ayer por la mañana alcanzó la categoría 4 de la escala Saffir-Simpson y en la tarde se degradó a 3. Mientras, autoridades marítimas cerraron el puerto de Manzanillo, Colima, a todo tipo de embarcaciones.

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) pronosticó que *Norma* tocaría tierra el próximo sábado en San José del Cabo, Baja California Sur, en categoría 1 y durante la noche del domingo o la madrugada del lunes impactaría en el municipio de Culiacán, cerca de Navolato y Elota, Sinaloa, como tormenta tropical.

En un comunicado, el SMN expuso que *Norma* estuvo ayer 410 kilómetros al oeste-suroeste de Manzanillo, Colima, y 590 al sur-sureste de Cabo San Lucas, Baja California Sur”, con vientos sostenidos de 195 kilómetros por hora y rachas hasta de 240, desplazándose al norte a 9 kilómetros por hora.

Añadió que se mantuvo “zona de prevención por efectos de huracán desde Todos Santos hasta Los Barriles, Baja California Sur, y zona de vigilancia por efectos de tormenta tropical desde Los Barriles hasta La Paz y desde Todos Santos hasta Santa Fe, Baja California Sur, así como en las Islas Mariás, Nayarit”.

Pronostican lluvias fuertes en cinco entidades

De acuerdo con el SMN, *Norma* generó ayer “lluvias puntuales intensas en Jalisco y Colima, así como lluvias muy fuertes en Nayarit, Michoacán y Guerrero, que podrían incrementar los niveles de ríos y arroyos y provocar deslaves e inundaciones. Además, incrementa la probabilidad de chubascos en Baja California Sur y Sinaloa”.

Señaló asimismo que este viernes el meteoro se localizaría “al oeste de las costas de Jalisco y Nayarit, y continuará acercándose a Baja California Sur. Sus extensas bandas nubosas propiciarán lluvias puntuales intensas en Baja California Sur, Sinaloa y Nayarit, lluvias muy fuertes en Jalisco, Colima y Michoacán, y puntuales fuertes en Chihuahua y Durango”.

Igualmente pronosticó “rachas de viento de 110 a 130 kilómetros por hora, condiciones para la formación de trombas marinas y oleaje de cuatro a seis metros de altura en las costas de Baja California Sur, Sinaloa y Nayarit, así como rachas de 80 a 100 kilómetros por hora y oleaje de dos a cuatro metros de altura en las costas de Jalisco, Colima y Michoacán”.

| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 20 |

Batres entrega recursos en Cuauhtémoc

Presumen 350 mdp para mejorar escuelas

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, encabezó la segunda fase de la entrega de recursos del programa La Escuela es Nuestra, Mejor Escuela, en la alcaldía Cuauhtémoc, en un evento durante el cual comentó que se cuenta con un presupuesto de 350 millones de pesos para el mantenimiento de planteles de la capital.

MARTÍ BATRES destacó que el programa La Escuela es Nuestra, Mejor Escuela tiene rango constitucional, pues así se garantiza que no se dejará de aplicar en el futuro.

Eldato

En conferencia de prensa realizada en la secundaria diurna número 28, Batres comentó: "De los 350 millones de pesos ya se entregaron 250 en la primera fase y en esta segunda fase entregamos 100 millones de pesos a otro grupo de escuelas, todo esto son derechos".

El mandatario consideró que es "un gran logro" y una conquista social y educativa muy importante el contar con estos recursos, y destacó que el programa está contenido en la Constitución Política de la Ciudad de México, para que no deje de aplicarse en el futuro.

Y apuntó: "Este esquema lo aprendimos de otras experiencias, porque a principios de siglo, en el 2001, se implementó otro, llamado Rescate de Unidades Habitacionales, mediante el cual se

EL JEFE de Gobierno califica como "un logro" el contar con un programa para mantenimiento de planteles; destaca el hecho de que la comunidad decide cómo se realiza el gasto



EL MANDATARIO capitalino, durante el evento de ayer en la secundaria 28.

entregó el dinero a los vecinos, para que ellos hicieran las mejoras".

Martí Batres hizo un recuento de cómo ha evolucionado el apoyo en materia de educación en la metrópoli y recordó que en 1998 se implementó el programa de Libros de Texto Gratuito para secundaria.

Posteriormente "se impulsó el programa de Útiles Escolares y luego se hizo el de Uniformes Escolares; me tocó a mí venir a las escuelas con el segundo programa, porque en ese entonces era secretario de Desarrollo Social", dijo.

El Jefe de Gobierno aseveró que el programa La Escuela es Nuestra, Mejor Escuela goza de una característica especial, pues se implementa de forma parti-

cipativa a través de una asamblea y es ahí donde se decide qué es lo que hace falta.

Explicó: "Lo que se haga con el presupuesto lo decide la asamblea de padres y madres de familia y luego eligen sus comités, el de Administración y el de Vigilancia; luego el primero recibe los recursos y los ejecuta".

Batres Guadarrama apuntó que lo anterior es un ejemplo de democracia participativa, lo que hace a este programa "extraordinario", ya que implica la participación ciudadana y el que se mueva la economía local.

Ante profesores, alumnos y personal administrativo, enfatizó: "Es un programa muy completo y maravilloso el que se realiza en la Ciudad de México".



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 9 |

VANDALISMO

VANDALIZAN DIRECCIÓN DE CCH AZCAPOTZALCO

Cuando alumnos del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Azcapotzalco se encontraban en asamblea para definir si llevaban a cabo un paro de labores para exigir condiciones de seguridad en el plantel escolar, un grupo de aproximadamente 40 encapuchados ingreso a las instalaciones y vandalizó las oficinas de la dirección, sin expresar alguna demanda o petición.





| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 10 |

Agencias extranjeras buscaron culpar al Ejército del caso Ayotzinapa: AMLO

Arturo Sánchez Jiménez y Emir Olivares Alonso

Intereses y agencias extranjeras buscaban que se culpara al Ejército Mexicano en su conjunto de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, para debilitar a las instituciones del país y poder mandar, aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En su conferencia matutina en Palacio Nacional, el mandatario declaró que el gobierno estadounidense y sus agencias manifestaron durante el gobierno de Felipe Calderón (2006-2012) que no confiaban en el Ejército Mexicano, sino en la Marina.

Calderón permitió un acuerdo para que organizaciones o agencias de Estados Unidos intervinieran en asuntos de México, y ellos eran los que mandaban. Como querían hacer lo mismo con el Ejército y no pudieron, entonces de ahí vino una serie de lanzadas en su contra, destacó.

López Obrador dijo que hubo militares involucrados en los crímenes de Iguala perpetrados en 2014 contra los normalistas, y que ya se está castigando a todos, pero enfatizó que cuando se habla del Ejército se debe pensar que fueron algunos elementos y que están sometidos a proceso.

Reiteró que él decidió encabezar la investigación del caso porque concluyó que habían enrarecido todo a propósito, a fin de que nunca llegáramos a saber la verdad y señalar al Ejército. ¿Para qué? Para socavar a una institución como el Ejército, con fines de pérdida de nuestra soberanía.

Investigará a Gómez Trejo

Anunció que dispondrá una investigación sobre el desempeño de Omar Gómez Trejo, ex fiscal especial para el caso Ayotzinapa, y que se le podrían fincar responsabilidades penales. Según el mandatario, el abogado se negó a cumplir la instrucción de solicitar órdenes de aprehensión contra ex funcionarios y militares que participaron en la desaparición de los estudiantes.

Aseveró que en el gobierno pasado surgió una red de complicidades para impedir el esclarecimiento de la verdad en el caso.

Señaló que ya en su administración, integrantes de ese entramado, entre quienes señaló a algunos investigadores, acordaron la huida a Israel de Tomás Zerón, ex director de la extinta Agencia de Investigación Criminal (AIC) y presunto coautor de la llamada verdad histórica, así como la liberación de 50 acusados que alegaron haber sido torturados, pero que no se



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 10 |

sometieron al Protocolo de Estambul (manual internacional para documentar casos de tortura).

Por ejemplo, no habían ordenado, muy extrañamente, que se consignara al procurador Jesús Murillo Karam (ahora detenido), que andaba quitado de la pena. Y cuando se decide que tenía responsabilidad y que había que preparar la documentación para solicitar al juez la orden de captura, se inconforman los investigadores, hasta los del GIEI (Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes). Me llamó mucho la atención. ¿Qué acuerdos había?, expresó.

Ahora, ya que me metí a ver el asunto a fondo, me estoy encontrando que se liberó a muchos que habían participado en la desaparición de los jóvenes, con el argumento de que fueron torturados, pero se dejó o se acordó que Zerón se iba a ir a Israel. Bueno, yo, por la confianza que les di a quienes estaban en la investigación, pensaba que se habían practicado los protocolos de Estambul. No se hizo.

Agregó que ni siquiera se cumplió con solicitar información a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. Y el fiscal especial dejó pasar los términos, y eso fue lo que sirvió a los defensores de los detenidos para solicitar que los liberaran. Fíjense eso. Y, como comprenderán, no es casual.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 14 |

PESQUISA FEDERAL

Van contra el exfiscal del caso Ayotzinapa

POR ISABEL GONZÁLEZ
isabel.gonzalez@gimm.com.mx

El gobierno de la República procederá penalmente en contra del exfiscal del caso Ayotzinapa, Omar Gómez Trejo, por haber incurrido en irregularidades y omisiones durante el tiempo que estuvo a cargo de las indagatorias, las cuales se tradujeron en la liberación de 50 de los sospechosos de perpetrar los crímenes en contra de los estudiantes, ocurridos en septiembre de 2014.

De acuerdo con el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y quien asumió la dirección de las pesquisas en septiembre por la "infiltración" de personajes en contra de que se conozca la verdad, Gómez Trejo optó por no presentar pruebas acusatorias en los plazos de ley establecidos, así como eximir del Protocolo de Estambul a quienes aseguraron haber sido víctimas de tortura en las interrogatorias.



Foto: Cuartoscuro

Omar Gómez Trejo, exfiscal del caso Ayotzinapa, acusado de irregularidades.

Denunció que varios de los personajes en los que su gobierno depositó la confianza para llegar a la verdad, formaban parte de la red de protección que se creó desde el sexenio pasado para ocultar lo que pasó a los estudiantes y evitar perseguir a los creadores de la llamada verdad histórica.

"Pensaba que se habían practicado los protocolos de Estambul, no se hicieron, ni siquiera se cumplió con solicitar información a la Comisión de Derechos Humanos y se pasaron los términos; el fiscal especial dejó pasar los términos y esto fue lo que les sirvió a los defensores de los detenidos para solicitar que los liberaran", aseveró.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | 1 | 12 |

Padres de los 43 ven carpetazo con salida

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

COMO UNA CUBETADA de agua fría fue recibido el anuncio de la renuncia de Alejandro Encinas a la Secretaría de Gobernación (Segob) por parte de los padres de los 43 normalistas, que califican al funcionario como "falto de seriedad y compromiso" con el caso, que sigue sin resolverse.

En entrevista con *La Razón*, Emiliano Navarrete, vocero de los familiares y padre de José Ángel, uno de los desaparecidos, condenó la separación del exfuncionario, y aseguró que "fue sorpresiva" su salida, además de que no tuvo el tacto para avisarles de sus nuevos intereses.

"Estamos sumamente molestos; no es posible que se haya ido sólo por otro tema político. Ni siquiera tuvo el tacto para llamarnos y avisarnos que se iba a ir

a otro lado. Consideramos es una falta de seriedad, responsabilidad y amabilidad no avisarnos y dejar el caso abandonado. ¿Con qué clase de personas estamos tratando? Gente a la que no le importan las vidas humanas y sólo los intereses políticos", dijo Navarrete.

Señaló que, con la renuncia, el Gobierno federal "prácticamente" está cerrando el caso, pues dijo que desde hace meses han tratado por todos los medios de decirles que ya se entregó toda la información, cuando en los hechos falta conocer el paradero de los normalistas.

Explicó que recientemente tuvieron una reunión con el hoy exfuncionario, en la cual les fue entregado el adendum del Segundo Informe de la Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa (Covaj), en la que se les dijo que es toda la información de respuesta



ESTAMOS sumamente molestos; no es posible que se haya ido sólo por otro tema político. Ni siquiera tuvo el tacto para llamarnos y avisarnos que se iba a ir a otro lado

Emiliano Navarrete
Vocero de los padres de los 43

a sus peticiones sobre el paradero de 17 de los normalistas, que viene en algunas conversaciones que fueron transcritas por militares aquel 26 de septiembre del 2014.

"Ese reporte no tenía más qué abonar, se lo dijimos en ese momento, pero se empeñó a decir que ya no tienen más información, cambiando la postura que tiene el Gobierno federal. Nosotros lo apoyamos y le dimos seriedad a su trabajo. Para nosotros era el único con seriedad en el Gobierno federal, pero perdimos seriedad cuando mostró los WhatsApp falsos; de ahí pensamos que era doble cara, al comenzar a mentir", explicó.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Rozones // Reacción por ataque a la UAS (La Razón, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Claves para entender al PEF 2024 en materia científica / Julio Antonio García Palermo (El Universal, ON LINE)**

NORMALES

- **Columna El Correo Ilustrado / Presentación del libro acerca de la historia de las normales rurales** Participan la doctora Tatiana Coll, Universidad Pedagógica Nacional; el profesor Pedro Hernández, secretario general de la sección 9 democrática, y la autora Tanalis Padilla. **(La Jornada, p. 2)**



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | LA DOS | 2 |

ROZONES

Reacción por ataque a la UAS

Bien hicieron, nos comentan, tanto la UNAM como el Consejo Nacional de la ANUIES –que agrupa a las más relevantes casas de estudios públicas y privadas del país– en expresar condenas y extrañamientos al gobierno de Sinaloa, a cargo del morenista **Rubén Rocha Moya**, por la violación a la autonomía que en estos días perpetra contra la Universidad Autónoma de Sinaloa. En sus posicionamientos, las universidades claramente han advertido que si la designación del rector de la UAS es atribución exclusiva del Consejo Universitario, también lo es una eventual remoción. Pero en Sinaloa, el gobierno estatal, con diversas maniobras y acusaciones, ha conseguido que un juez cese al rector **Jesús Madueña**. Y en ese caso, nos hacen ver, el tema no es tanto Madueña, sino el peligroso precedente que se establece: que jueces, independientes o no, pueden tumbar rectores. Uf.

La salida de Encinas y lo que dejó

Ayer se conoció que **Alejandro Encinas** renunció a la Subsecretaría de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación. Su gestión a últimas fechas empezó a estar en medio de polémicas por los rumbos que siguieron dos de los temas de relevancia que tenía encargados. Uno es el caso Ayotzinapa, pues a partir de los informes que presentó y que derivaron en actos de judicialización, aumentó el nivel de frontalidad de su área, al tratar a como diera lugar de involucrar directamente al Ejército, que se mantuvo hasta el último momento que despachó en la misma. Se va también en medio de la inconformidad de los padres de los 43 que incluso advirtieron proximidades entre la narrativa contenida en el último informe que presentó, con la llamada "verdad histórica". El otro asunto es el de la comisión de búsqueda pues está acéfala tras la renuncia de su titular por diferencias con manejo del registro de personas desaparecidas. Parece que quien llega a suplirlo más que a continuar los trabajos necesita remendar lo que se pueda.

Marina ante el huracán Norma

Anticipándose a posibles afectaciones que pudiera causar el huracán Norma, que ayer amenazaba a por lo menos siete entidades, fue la Armada, a cargo del almirante **Rafael Ojeda**, la que ayer implementó el Plan Marina, con el propósito de evitar, en lo posible, daños en costas de Baja California Sur y Sinaloa, se informó ayer. La Cuarta y la Octava regiones navales, con sedes en La Paz y Mazatlán, respectivamente, tienen desplegados más de 3,500 elementos, además de cuatro buques, 36 vehículos de apoyo, cuatro helicópteros, dos aviones, dos cocinas móviles y dos plantas potabilizadoras. De igual manera, tiene previsto el despliegue de 100 elementos de las Brigadas Móviles del Cuartel General del Alto Mando, así como personal de la Unidad Naval de Protección Civil, con sede en la CDMX, para brindar apoyo en las áreas que pudieran ser susceptibles a daños. Las acciones de la Marina, nos hacen ver, siempre son relevantes para aminorar afectaciones por fenómenos naturales. Pendientes.

Acciones contra el cáncer de mama

Y fue en Guerrero, entidad donde gobierna **Evelyn Salgado**, donde ayer, a propósito del Día Internacional de Lucha contra el Cáncer de Mama, se pusieron en marcha acciones de prevención y atención en beneficio, se informó, de 700 mil mujeres de entre 25 y 69 años de edad. Fue la propia mandataria estatal quien destacó la urgencia de formar la cultura de la prevención y concientizar sobre la importancia de la detección a tiempo del cáncer. Se trata de una campaña que considera jornadas de salud en colaboración con el Instituto Estatal de Cancerología y el Hospital de la Madre y el Niño Guerrerense, con unidades móviles que estarán en Chilpancingo con servicios gratuitos de mastografía, papanicolaou y ultrasonidos mamarios. Ayer mismo, con



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 20/10/2023 | LA DOS | 2 |

la Fundación ALMA, la mandataria entregó también 61 prótesis mamarias externas donadas a mujeres que lograron vencer este mal, a quienes se les realizó un reconocimiento por su lucha de vida. Ahí el dato.

Infiernitos en el INE

Quienes han seguido de cerca los trabajos del INE y antes del IFE, nos hacen ver que nunca han faltado momentos de tensión. Sin embargo, no se había evidenciado que hoy las relaciones entre consejeros electorales están que sacan chispas. Y es que ayer, a pesar de las coincidencias de fondo, nos comentan, se confrontaron lo que algunos empiezan a apreciar como dos bloques y al final uno de ellos se dijo víctima de una "chicanada". El caso es que se cayó el acuerdo de paridad, dándole por el momento gusto a los partidos que no quieren que se les ordene postular a cinco mujeres y cuatro hombres en las nueve gubernaturas que se renovarán en el 2024. Entre los observadores se preguntan qué es lo que más está sobrando en el INE: necesidad, incomunicación o protagonismo. Y también si valdrá la pena que, al menos en este tema, la coincidencia de fondo se siga atorando con la diferencia en la superficie.

Indigna crimen

Y hablando de Sinaloa, lo que sacudió ayer las redes sociales fue el crimen cometido en una vivienda de Los Mochis, en donde un hombre mató a martillazos a sus dos pequeños hijos y a la abuela de ellos. El ataque, en el que el abuelo de los menores sobrevivió, pero quedó gravemente herido, generó una ola de condenas y señalamientos sobre la "descomposición" que se vive en el estado gobernado por **Rubén Rocha**. Y si bien el crimen no está relacionado con la delincuencia organizada, sino que se trató de un caso grave de violencia familiar, hay quien cree que es un síntoma de la situación que prevalece en Sinaloa, en donde a cada rato aparecen jóvenes tableados o cuerpos encobijados y en donde el mandatario estatal está señalado por proteger a funcionarios acusados de acoso.



| | | |
|-------------------|----------------|----------------|
| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
| 20/10/2023 | OPINIÓN | ON LINE |

Claves para entender al PEF 2024 en materia científica

Julio Antonio García Palermo

El Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia, Tecnologías e Innovación (CONAHCYT) obtiene un leve aumento presupuestal dentro del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 (PEF), empero deberá contar con dictamen de suficiencia presupuestaria para asignación de becas de posgrado, apoyos a la calidad y pago del Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 contempla la distribución presupuestaria de \$9,066,045,800,000, sin embargo, el déficit presupuestario es de \$1,693,000,000,000.

Para “Programa de Ciencia, Tecnología e Innovación” se destinan \$126,640,822,545 lo que representa un aumento del 16.73% que debe repartirse entre los proyectos, las agencias de investigación, los Centros Públicos de Investigación Humanística y Científica, Desarrollo Tecnológico e Innovación y universidades, coordinadas por unidades responsables de Relaciones Exteriores; Agricultura y Desarrollo Rural; Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; Economía; Educación Pública; Salud; Marina; Medio Ambiente y Recursos Naturales; Energía; Turismo; Provisiones Salariales y Económicas; Humanidades, Ciencias, Tecnologías e innovación; Cultura; Fiscalía General de la República; Instituto Mexicano del seguro Social; Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y Comisión Federal de Electricidad.

Claves para entender al PEF 2024 en materia científica

Primero. El monto anual para 2024 que se destinará a la investigación humanística y científica, el desarrollo tecnológico y la innovación será de \$33,170,745,272 lo que implica un aumento del 4.79% con referencia al 2023.

Segundo. Dentro del “Programa de Ciencia, Tecnología e Innovación” sólo destina el 26% al ramo coordinado por el CONAHCYT.

Tercero. ¿Cómo se ve reflejado el PEF 2024 en los Centros Públicos de Investigación Humanística y Científica, Desarrollo, Tecnológico e Innovación? A manera de ejemplo, para el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) se destinarán \$369,388,719, en otras palabras, el 0.0111% más que el año pasado.

Cuarto. Las sanciones económicas que imponga el INE a los partidos serán destinadas al Consejo.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|---------|
| 20/10/2023 | OPINIÓN | ON LINE |

Quinto. El Proyecto indica que, el CONAHCYT contará con los recursos presupuestarios necesarios para cumplir con los objetivos de los programas Becas de posgrado y apoyos a la calidad y Sistema Nacional de Investigadores, pero “previo a incrementar el número de la población objetivo elegible de los programas antes referidos, el Consejo deberá obtener el dictamen de suficiencia presupuestaria que emita la Secretaría” (párrafo 2 del artículo 38 del Proyecto).

Por último, el aumento mínimo que se observan en el presupuesto del CIESAS de ninguna forma cumple con el compromiso de aumentos reales y con previsión en los múltiples pendientes laborales que se tienen relacionados con dos rubros: la basificación de personal académico y administrativo, y para el programa de retiro complementario (pactado en CCT). La suficiencia presupuestal se vislumbra como el obstáculo para la dignificación laboral. Y, si bien la ciencia es nuestro derecho, en términos reales se destina más a la Defensa Nacional y a la Marina que a fortalecer las humanidades, las ciencias, las tecnologías e innovaciones mexicanas.

Investigador del CIESAS

X @jagarciapalermo

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/julio-antonio-garcia-palermo/claves-para-entender-al-pef-2024-en-materia-cientifica/>



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------------------|--------|
| 20/10/2023 | EL CORREO ILUSTRADO | 2 |

Presentación del libro acerca de la historia de las normales rurales

Presentación del libro *Lecciones inesperadas de la revolución. Una historia de las normales rurales*, de Tanalis Padilla, profesora-investigadora de Historia del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT).

Participan la doctora Tatiana Coll, Universidad Pedagógica Nacional; el profesor Pedro Hernández, secretario general de la sección 9 democrática, y la autora.

La presentación es hoy a las 19:30 horas en la sala Profesor Misael Núñez Acosta, de la sección 9 (Belisario Domínguez 32, colonia Centro, Metro Allende o Bellas Artes).

Leyendas de la música presenta el documental *Monterey Pop*

El Albergue del Arte invita al ciclo de cine *Leyendas de la música*, con la película *Monterey Pop*, del director D.A. Pennebaker.

La película-documental tiene una duración de 78 min, Estados Unidos, 1968. El moderador será Gustavo Ávila.

Si desea ver el tráiler ingrese a la dirección <https://youtu.be/xNrygTqx0FA?si=L1Ejy8x7AK09U5Fd>

El documental trata acerca del festival más grande de rock antes de Woodstock, que se llevó a cabo en junio de 1967.

Podrá disfrutarla hoy. El acceso será a las 19:30 horas.

La proyección iniciará a las 20 horas. Foro El Albergue del Arte, ubicado en Alberto Zamora 32, colonia Villa Coyoacán.

Informes y reservaciones al teléfono 55-5554-6228. Entrada libre.